



Av. Marceau, 11

AITOR ESTEBANEN HITZALDIA

AV. Marceau, 11. 2025.09.16

Alderdikideok, lagunok,

Aretoa bete-beteta. Egun on danei.

Imagino la emoción de las personas que vieron aquellos terribles momentos cuando los nazis y la policía franquista se incautaron de este edificio. En plena época de terror. Imagino también la angustia de aquellos que vieron cerrar la puerta del edificio para las manos vascas, la representación vasca, el Partido Nacionalista Vasco, en 1951. Pero no ha sido definitivamente. Y hoy es un honor, has sido un honor para mí, abrirla de nuevo 74 años después como presidente del Euzkadi Buru Batzar.

Qué emoción para todos los jeltkides al conocer que volvía el edificio a sus legítimos dueños. Cuantas familias ligadas de una manera u otra a este lugar, a través de generaciones y generaciones, muchas, Errazti, por ejemplo, Iñaki Errazti está aquí con nosotros, y que llegó a vivir en este edificio. Sería incontable, decir, nombrar, a todas esas personas y a todas esas familias.

Baina, etxe hau eraikina bakarrik ez dalako, ikurra baizik. Ikurra da, askorena. Gure herriaren erresistentziaren, ikurra. Nazi eta faxisten aurkako borrokaren ikurra. Erbesteratzearena, Europako eraikuntzarena, real politik delakoaren kontrako printzipioen ikurra ere, amore ematen ez duen herriarena eta, gainera, oso garrantzitsua, etorkizunerantz islatzen den ikurra.

Alderdi honek sinisten dituen printzipioen irudia izan da eraikin hau beti; askatasuna eta demokrazia. Totalismoaren aurkako borroka. Bakearen aldepena eta indarkeriari uko egitea. Gai hauen alde egiteko merezi dau politikan aritzea.

Mañana es el día internacional de la paz y el Partido Nacionalista Vasco en Donostia va a conmemorarlo recordando dos tragedias: Ucrania y Palestina. La paz que estaba en entredicho, en algunos lugares, en territorio vasco, ya había dejado de existir en 1936, cuando el Partido Nacionalista Vasco adquirió este edificio, sigue estando también hoy en día, en entredicho. Y oímos hablar de cosas tales como un resot en Gaza. Vemos lo que está pasado, la eliminación de una población. Genocidio, Expulsión. Una deshumanización del adversario. Y vemos que detrás de eso también y apoyándolo, como si no pasara nada, están países como Estado Unidos. Unos Estado Unidos que parece que lo que quiere es controlar y humillar a sus antiguos



Av. Marceau, 11

aliados, a la Unión Europea y con un Putin y un Xi Jinping que lo que demuestran es que el futuro que les gustaría es el de la fuerza. Y nuestra gente luchó junto a muchos demócratas contra el holocausto, contra la dictadura de Hitler y la de Franco. ¿Qué les está pasando a algunos ahora? ¿Quiénes son los aliados? ¿Quiénes son ahora los demócratas? Desde luego, nosotros, el Partido Nacionalista Vasco, seguimos donde siempre, porque para nosotros las relaciones internacionales ni son un negocio, ni es la ley del más fuerte. Si hay un momento en que el mundo necesita partidos como el nuestro es hoy, precisamente. Este edificio fue comprado o adquirido por el PNV, una ayuda de patriotas, con ayuda de patriotas, antes ya he mencionado los Belaustegigoitia que, en un momento difícil, ayudaron. Fue comprado por el PNV pero siempre estuvo al servicio del pueblo vasco, y, desde luego, Lehendakari, si fuera necesario también lo estaría y lo estará, en el futuro y siempre. Tiene una historia larga esa compra en 1936, después el uso, la utilización por la presidencia al servicio del Gobierno Vasco, la incautación nazi y ahí quisiera recordar dos símbolos. Uno lo tenemos aquí, es la bandera de la compañía Beti Aurrera, el Batallón Saseta, la Compañía de ametralladoras. No es que fuera parte del batallón Gernika que luchó contra los nazis intentando liberar el territorio del Estado francés, también París, pero sí que le acompañó en el homenaje que hace unos años se le hizo a dicho batallón. Esta fue la bandera que estuvo homenajeándoles y acompañándoles. Y a mí este lugar, en lo personal, me recuerda a otra ikurrina. Un día recibí una llamada de Miren Onaindia Elorriaga, su madre era la hermana de mi abuela. Me llamó preguntando por ikurrina, una ikurriña que para la familia era importante y era la ikurriña que había estado en el despacho del Lehendakari Agirre y ¿qué había pasado con ella? Porque el relato es que antes de que los nazis pudieran entrar, el padre Olaso, el padre Olaso sabéis que era Alberto Onaindia, que hacía las retransmisiones desde Radio París. Una persona muy cercana al lehendakari Agirre. El padre Olaso, con el cual estaban emparentados por matrimonio, el padre Olaso era el tío de esta persona que me llamó, me preguntaba dónde está esa ikurriña, no sabemos dónde está esa ikurriña porque nosotros lo que hicimos es, el padre Olaso consiguió entrar, la guardó, la metió en un paquete en una maleta y lo envió a Azkaine, donde estaba la familia Onaindia Elorriaga, refugiados. Y allí llegó la maleta, milagrosamente. Y allí estuvo la ikurriña durante muchos años, ya en territorio vasco, pero sin poder devolverla a quien le pertenecía, que era el Gobierno Vasco. Y después se hizo la devolución, y tuve la satisfacción de decirle que esa ikurriña, que había estado aquí, hoy es la que preside las reuniones del Consejo del Gobierno Vasco. Cada semana los consejeros, las consejeras del Gobierno Vasco se reúnen, lo hacen teniendo allí la



Av. Marceau, 11

herencia de la bandera, que estuvo aquí en el despacho del Lehendakari Agirre. Y luego, pasaron más cosas porque lo llegamos a recuperar, todavía en exilio. Pero en 1944 se recuperó, y esto fue un refugio europeísta. Antes se ha hablado de la Constitución, del Movimiento Federal Europeo, pero también de la fundación de los NEI, de los Nuevos Equipos Internacionales que fueron el germen de la democracia cristiana europea. Todo eso se produjo aquí, es un edificio que tiene una historia Europeísta de voluntad de Unión Europea, de paz europea absoluta. Y después vino la entrega por parte de Francia, mancha en el expediente francés, difícil de quitar. La entrega a las autoridades franquistas a través de una sentencia, el 28 de junio de 1951, que daba por bueno el Tribunal del Sena una sentencia anterior que se había dado en plena ocupación, y de nuevo nos expulsaron, y de nuevo, se cerró esta casa, pero nunca se olvidó esta casa.

Nous n'avons jamais quitté Paris émotionnellement.

Aujourd'hui nous y retournons physiquement et je l'espère, plus tard, structurellement en tant que parti politique.

Nous n'oublions jamais Iparralde. Il fait partie de notre nation.

Je crois que le temps de commencer auprès sont a venir ici, a Paris aussi.

Badakit ondo zenbat ahalegin eta izerdi bota den gaurko eguna egi bihurtzeko. Badakit bertan sartuta azkeneko, esango nuke, hamar urteetan buru-belarri egon naizelako, eta hor jende askok parte egin du eta lagundu egin du. Kolore ezberdinetako gobernuen promesak eduki ditugu, lehen Andonik aipatu duen bezala. Ez bakarrik promesak izenpetuta, Espainiako presidenteak, kolore ezberdinetakoak, gero bete bakoak. Baina egon da jende piloa, dana egiten.

Gero etorri zen oroimen legedia. Baina oroimen legedia onartu arren, ezinezkoa izan zen ze esaten ziguten hau berezia zela, beste estatu batean zegoelako, Espainiarrek esaten zuen atzerrian dago, eta orduan ezin berreskuratatu. Moldatu ginen. Aldizko alderdi jeltzalea moldatu zen lei de Memoria Demokratikoa delakoan berebiziko xedapen bat jartzen holango kasuetarako. Holango kasuetarako, gurea eta beste batzuen balezko. Eta hor atek zabaldu bazen, apurtxo bat gehiago, eta jende asko egon da, izapide askotako expediente, milaka orrialde, oztupoak gaintuz eta abar.

Y el éxito, por lo tanto, se debe a muchas personas. Algunas que dieron testimonio de lo que conocían y de lo que habían vivido. Otras, que han investigado y han



Av. Marceau, 11

elaborado conclusiones e informes, pruebas contundentes. Otros, que han organizado la información, registrar iniciativas litigados ante los tribunales, ante la Administración; otras que, desde una posición política, han reclamado, han negociado, han buscado vías y otras, también lo quiero decir, porque es así de claro, también desde la Administración central. Algunas que han reconocido la necesidad de reparar una injusticia y que adoptaron en un momento determinado un compromiso personal. Todas, todos saben a quiénes me estoy refiriendo en cada uno de estos casos, no es necesario que den nombres, eskerrik asko guztioi.

Y el escándalo que han montado, después de haber probado fehacientemente de cuál era la verdad y qué es lo que había, el escándalo que han montado algunos para evitar esta devolución no lo vamos a olvidar nunca. PP y Vox no han escatimado en mentiras, en insultos, en maniobras, tanto en tribunas políticas como en medios de comunicación y en todos los lugares que han podido. Han sido dignos sucesores del régimen franquista y lo que representó con respecto a este edificio. Pero el PNV ha demostrado de nuevo que sabe sobreponerse a las adversidades. Tardaremos más o menos, pero somos constantes y vamos consiguiendo, aquí y allí, en este caso, y en otros, nuestros objetivos. Porque Euskadi no se construye con la fuerza, sino con la constancia. Con las palabras y con la voluntad democrática. Vencer por la fuerza o a gritos, sin convencer, está abocado al fracaso.

Y quiero concluir con una idea muy clara. Esta restitución no es pasado, pasado romántico, recuerdo. No. Esta restitución es futuro. Sobre todo, es futuro. Futuro para las nuevas generaciones vascas, para todos quienes se sientan interpelados por su país aquí tiene un ejemplo de compromiso personal de mucha gente, de muchas generaciones de vascas y vascos, no solo político, también cívico. Vale la pena emular en estos tiempos tan turbulentos el ejemplo de aquella gente, aquellos valores que fueron defendidos por el PNV en tiempos muy difíciles, en tiempos de autoritarismo; la democracia, la convivencia, la libertad de expresión, la dignidad. Estoy convencido de que todos esos valores también lo serán defendidos por nuevas generaciones. En ese compromiso desde luego, siempre estará el Partido Nacionalista Vasco.

Gora Euzko Alderdi Jeltzalea, Gora Euskadi askatuta.
